

Contenidos formativos proyecto SSOLEIL. Capítulo 6

Economía Social y Solidaria Herramientas para el ámbito local



Solidarity and Social Outcomes Learning Economy Inventing Liveliness



**Cofinanciado por
la Unión Europea**

Sumario

Capítulo 6: Aplicación Práctica de la Economía Social y Solidaria (ESS) en el Contexto Local.....	3
6.1 Estrategias para Detectar Oportunidades Locales en ESS	3
6.2 Herramientas Prácticas para Implementar la ESS.....	4
6.3 Áreas Clave de Aplicación de la ESS	7
6.4 Ejemplos Destacados de ESS en el Contexto Local	8

Capítulo 6: Aplicación Práctica de la Economía Social y Solidaria (ESS) en el Contexto Local

6.1 Estrategias para Detectar Oportunidades Locales en ESS

6.1.1 Diagnóstico Participativo

El diagnóstico participativo es un proceso fundamental para identificar oportunidades en la ESS. Se basa en la recopilación de información a través del análisis del contexto local, la consulta con la comunidad y la identificación de necesidades no cubiertas. Este enfoque permite desarrollar soluciones adaptadas a la realidad territorial y a los recursos disponibles en cada entorno.

Metodología del diagnóstico participativo:

- ✓ **Mapeo de actores clave:** Identificación de cooperativas, asociaciones y empresas sociales activas en el territorio.
- ✓ **Análisis de necesidades:** Evaluación de bienes y servicios que pueden desarrollarse bajo modelos de ESS.
- ✓ **Espacios de consulta ciudadana:** Talleres, encuestas y reuniones comunitarias para recoger perspectivas y demandas de la población.
- ✓ **Estrategias de innovación social:** Creación de iniciativas basadas en la participación y la co-creación para resolver problemáticas locales.

6.1.2 Construcción de Redes Locales

La intercooperación y la creación de redes son esenciales en la ESS, ya que fortalecen las iniciativas y mejoran su sostenibilidad a largo plazo. La colaboración entre distintas entidades fomenta sinergias, facilita el acceso a recursos y optimiza los servicios ofrecidos a la comunidad.

Ejemplo clave: Bancos de Tierra

Los bancos de tierra son una estrategia relevante dentro de la ESS que facilita el acceso a terrenos agrícolas en desuso, promoviendo su explotación sostenible y evitando la especulación inmobiliaria. A través de estos bancos, las tierras abandonadas pueden ser utilizadas por cooperativas agroecológicas, jóvenes agricultores y proyectos de economía solidaria, favoreciendo la producción local y el abastecimiento comunitario de alimentos saludables.

En España, algunas comunidades autónomas han impulsado bancos de tierra para conectar a propietarios con pequeños productores bajo criterios de sostenibilidad y fomento de la agricultura social. Un ejemplo destacado es el **Banco de Tierras de Galicia**, que ha permitido la recuperación de miles de hectáreas para la producción agroecológica.

Ejemplos de redes locales en ESS:

- **Mercados sociales:** Espacios de intercambio entre productores y consumidores responsables.
- **Clústeres de ESS:** Agrupaciones sectoriales para la mejora de la competitividad y la innovación colaborativa.
- **Bancos de tiempo:** Redes de intercambio de servicios sin intermediación monetaria.

6.1.3 Fomentar la Gobernanza Participativa

Las organizaciones de ESS suelen adoptar modelos de gobernanza democrática, donde trabajadores y socios participan activamente en la toma de decisiones. Esto promueve mayor compromiso, transparencia y corresponsabilidad en la gestión.

Herramientas para la gobernanza participativa:

- **Asambleas abiertas y procesos deliberativos** que permitan la toma de decisiones colectivas.
- **Mecanismos de rendición de cuentas y evaluación comunitaria** para garantizar la transparencia.
- **Uso de tecnologías para la toma de decisiones colectivas** en cooperativas y asociaciones.
- **Desarrollo de marcos regulatorios participativos** que integren a la ESS en las políticas públicas.

6.2 Herramientas Prácticas para Implementar la ESS

6.2.1 Auditoría y Balance Social

El Balance Social es una herramienta clave para medir el impacto de las entidades de ESS en términos de equidad, sostenibilidad y gobernanza democrática. En España, la **Red de Economía Alternativa y Solidaria (REAS)** ha desarrollado un modelo de balance social basado en indicadores de justicia económica, equidad de género y respeto ambiental. Esta auditoría permite a las organizaciones evaluar su impacto más allá de criterios financieros y demostrar su compromiso con los valores de la ESS.

6.2.2 Contratación Pública Estratégica

La contratación pública estratégica es un instrumento clave para el fortalecimiento de la ESS a nivel local. A través de la inclusión de cláusulas sociales y ambientales en los contratos públicos, las administraciones pueden dirigir sus inversiones hacia entidades que prioricen el impacto social, la sostenibilidad y la equidad económica.

Este enfoque permite reorientar el gasto público para generar beneficios tangibles en la comunidad, asegurando que los recursos se destinen a empresas y organizaciones comprometidas con el bien común. En lugar de considerar únicamente el precio como criterio de adjudicación, la contratación pública estratégica valora la calidad del empleo, el impacto ambiental y la contribución a la cohesión social de los proyectos financiados.

Además, la contratación pública responsable actúa como una palanca de cambio hacia un

modelo económico más sostenible e inclusivo. Permite a las administraciones fomentar la innovación social al apoyar iniciativas empresariales que contribuyan a resolver problemas sociales como el desempleo, la exclusión social o la degradación ambiental.



Beneficios de la contratación pública estratégica para la ESS:

- ✓ **Impulso al empleo inclusivo:** Fomento de la contratación de personas en riesgo de exclusión mediante cláusulas sociales.
- ✓ **Promoción de la economía circular:** Priorización de proyectos que minimicen residuos y maximicen la reutilización de materiales.
- ✓ **Sostenibilidad ambiental:** Incentivos para empresas que reduzcan su huella ecológica a través de energías renovables y eficiencia energética.
- ✓ **Dinamización de la economía local:** Favorecimiento de pequeñas cooperativas y empresas de ESS frente a grandes multinacionales.

Estrategias clave para su implementación:

- **Reserva de mercado:** Establecimiento de cuotas específicas de contratación pública para cooperativas y empresas de inserción laboral.
- **Incorporación de criterios éticos y ambientales:** Exigencia de prácticas responsables en las licitaciones y adjudicaciones públicas.
- **Creación de plataformas de acceso:** Desarrollo de herramientas digitales que faciliten la participación de entidades de ESS en concursos públicos.
- **Colaboración público-comunitaria:** Generación de alianzas entre administraciones y ESS para diseñar estrategias de contratación alineadas con las necesidades sociales del territorio.

Ejemplo de buenas prácticas:

- **Ayuntamiento de Barcelona:** Implementación de cláusulas sociales en contratación pública para favorecer la ESS. Más información en: Barcelona Activa - Economía Social y Solidaria
- **Ley de ESS en Francia:** Marco normativo que exige la inclusión de ESS en la contratación pública. Consulta el texto legal en: [Legifrance - Loi ESS 2014](#) En España, varios ayuntamientos han implementado políticas de contratación pública responsable para fortalecer la ESS. El Ayuntamiento de Barcelona, por ejemplo, ha integrado cláusulas sociales en sus licitaciones, favoreciendo la adjudicación de contratos a cooperativas y empresas de inserción social. Este tipo de iniciativas ha permitido que entidades comprometidas con la inclusión laboral y la sostenibilidad accedan a recursos públicos, generando un impacto positivo en la comunidad.

En Francia, la Ley de Economía Social y Solidaria de 2014 ha sido clave para impulsar la contratación pública responsable, exigiendo que un porcentaje de los contratos públicos se destinen a empresas de ESS. Este marco legal ha permitido un crecimiento significativo del sector y ha consolidado la ESS como un pilar de la economía francesa.

La contratación pública estratégica no solo fortalece la ESS, sino que también refuerza la transparencia y la rendición de cuentas en el uso de fondos públicos, garantizando que las inversiones beneficien a la sociedad en su conjunto y no solo a grandes corporaciones. Su implementación efectiva representa una oportunidad única para transformar las economías locales y avanzar hacia un modelo más justo y equitativo.

La contratación pública es un mecanismo fundamental para fortalecer la ESS a nivel local. A través de cláusulas sociales y ambientales en los contratos públicos, las administraciones pueden favorecer la participación de entidades de ESS en la provisión de servicios esenciales.

La contratación pública estratégica permite alinear los procesos de adquisición con las políticas de desarrollo sostenible, garantizando que los recursos públicos se utilicen para generar impacto social positivo. La ESS es un actor clave en esta transformación, ya que sus entidades priorizan la equidad, la sostenibilidad y el bienestar social sobre el lucro.

Estrategias clave para implementar la contratación pública estratégica:

- **Reserva de mercado:** Cuotas específicas de contratación pública para cooperativas y empresas de inserción.
- **Criterios de sostenibilidad:** Incorporación de requisitos medioambientales y de comercio justo en las licitaciones.
- **Fomento de la economía circular:** Preferencia a entidades que promuevan la reutilización y reciclaje de productos.

- **Cláusulas sociales:** Priorización de proveedores que garanticen condiciones laborales dignas y adopten prácticas de responsabilidad social.
- **Colaboración público-comunitaria:** Creación de marcos normativos que faciliten la cooperación entre administraciones y entidades de ESS.



6.3 Áreas Clave de Aplicación de la ESS

6.3.1 Producción Agroecológica y Alimentación Sostenible

La ESS impulsa la producción sostenible y fortalece el tejido productivo local. A través de cooperativas agrícolas y redes de consumo responsable, se promueven modelos basados en la agroecología, la soberanía alimentaria y el comercio justo.

Ejemplo destacado:

- **Ecollaures (Valencia):** Cooperativa agroecológica que vincula a pequeños productores con consumidores locales, reduciendo intermediarios y promoviendo un sistema alimentario justo y sostenible.

6.3.2 Energía Renovable y Comunidades Energéticas

Las cooperativas energéticas permiten a la ciudadanía participar activamente en la generación, distribución y consumo de energías renovables, promoviendo la descentralización del sistema energético.

Ejemplo destacado:

- **EnergÉthic (Francia):** Cooperativa energética en Bretaña que combina energía solar, eólica y biomasa con un modelo de propiedad colectiva y participativa.

6.3.3 Comercio Justo y Consumo Responsable

El comercio justo y el consumo responsable garantizan condiciones laborales dignas, reducen el impacto ambiental y fortalecen las economías locales.

Ejemplo destacado:

- **Cooperativa IDEAS (España):** Empresa de comercio justo que promueve productos de origen ético y sostenible en mercados locales y nacionales.

6.3.4 Cohousing y el Derecho a la Vivienda

El acceso a la vivienda es un derecho fundamental, y la ESS ha desarrollado soluciones innovadoras a través de modelos de **cohousing** y cooperativas de vivienda en cesión de uso. Estas iniciativas permiten la gestión colectiva de espacios habitacionales, evitando la especulación inmobiliaria y promoviendo comunidades autosuficientes.

Ejemplo destacado:

- **Trabensol (Madrid):** Cooperativa de vivienda en cesión de uso que ofrece una alternativa accesible y sostenible a la propiedad tradicional.

6.4 Ejemplos Destacados de ESS en el Contexto Local

6.4.1 España

- **EnergÉtica Coop (Castilla y León):** Cooperativa de energía renovable autogestionada por sus socios.
- **Red de Huertos Urbanos de Madrid:** Iniciativa comunitaria que fomenta la producción agroecológica en entornos urbanos.
- **La Colmena que dice Sí (España):** Plataforma de venta directa entre productores locales y consumidores responsables.
- **La Borda (Barcelona):** Cooperativa de vivienda en cesión de uso, pionera en España, que ofrece una alternativa accesible y sostenible a la propiedad tradicional.

6.4.2 Francia

- **Le Galléco (Bretaña):** Moneda local complementaria que fortalece el comercio y el consumo responsable en la región.
- **Coopérative d'Activité et d'Emploi (CAE) en Nantes:** Plataforma de apoyo a emprendedores dentro de la ESS.

- **La Cagette (Montpellier)**: Supermercado cooperativo gestionado por sus propios clientes y trabajadores.
- **Les Habilles (Francia)**: Proyecto de vivienda colaborativa en Lyon que promueve la autogestión y la eficiencia energética en el diseño de espacios habitacionales.

Además, la contratación pública responsable desempeña un papel clave en el fortalecimiento de estos proyectos, facilitando el acceso a financiación y estableciendo criterios que favorecen a iniciativas con impacto social positivo. A través de políticas de contratación alineadas con la ESS, las administraciones pueden impulsar la vivienda cooperativa y garantizar que las soluciones habitacionales sean accesibles y sostenibles.

El modelo de cohousing no solo permite garantizar el acceso a la vivienda, sino que también fortalece la vida comunitaria, reduce costes mediante la gestión compartida de recursos y fomenta la integración social de distintos colectivos.